

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO 1

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 9 DE AGOSTO DE 1920

Núm. 265

Se desencadena una nueva Gran Guerra, dice Lloyd George Bolivia presentará a la Liga de las Naciones una nueva fórmula para resolver el conflicto del Pacífico

El precio de la leche

La leche, ese artículo de tan necesario consumo, ha adquirido nuevamente un precio bastante alto. En la capital se vende a ₡ 0.25 y a ₡ 0.30 la botella, a pesar de que estamos en plena estación lluviosa, que es cuando abunda más la leche.

Ello se debe a que, gran parte del artículo se destina para la elaboración de la mantequilla, que actualmente ha alcanzado un desarrollo grande, y también al escaso número de lecherías que hay en el país, teniendo en cuenta que los consumidores son muchos.

La elaboración de la mantequilla constituye hoy día un pingüe negocio, y de aquí que se dé preferencia a este que a la venta de leche.

GRANERO de Rómulo Artavia. Hemos recibido un gran surtido de semilla de gengibrillo, que vendemos a precios sumamente económicos.

Pronto nos llegará semilla de Guinea.

Por los Juzgados y Alcaldías

El Juez de lo Criminal Administrativo citó a Guillermo y Roberto Tinoco y Gonzalo Fernández, cuyos domicilios se ignoran, el primero ex-Administrador del Ferrocarril al Pacífico, para que en el término de doce días se presenten en su despacho a rendir sus respectivas declaraciones indagatorias, en la causa que se les sigue por defraudación cometida en el Ferrocarril al Pacífico, en la cual aparecen como inculcados.

—En el Juzgado Primero del Crimen se sigue sumaria contra Mariano Soto Chaves, por el delito de rapto en perjuicio de Isolina Castillo Montero.

—Se instruye sumaria contra Juan José León por el delito de defraudación de la propiedad industrial, en perjuicio de Jacinto Pio Arango.

—Se levanta sumaria contra José Ángel Solano por el delito de estafa en perjuicio de Manuel Zuquini.

ECONOMICAMENTE DINERO en su hogar usando las SOPAS RAPIDAS DE MAGGI. Tenemos sopas preparadas en pastas de carne de res, tortuga y vegetales. JUGO MAGGI. De venta en LA MARINA.

El último temporal

causó daños por ₡ 17.000 en una hacienda

Sería conveniente que cuando quiten el agua se dé aviso anticipado al vecindario, pues ello ocasiona muchas molestias y perjuicios. Esperamos que así se haga.

—El temporal ha hecho mucho daño en varias fincas. En la hacienda «La Delia» los daños alcanzaron a ₡ 17.000, pues casi todo el banano cayó.

—Los pasajeros de Línea Vieja se quejan de lo tarde que llega el tren a ésta, pues dicen que en todo el trayecto viene recogiendo mulas, cerdos, perros, etc. etc. Ojalá que M. Marsh ordene que haya tren diario, pues el movimiento lo exige así. Esperamos que se nos atienda.

Corresponsal

Siquirres, agosto de 1920

También Cuba tiene un incidente diplomático con la Gran Bretaña

El Departamento de Estado y la Unión del Istmo

Servicio Informativo Extraordinario

Incidente diplomático entre Cuba y la Gran Bretaña

Habana.—Objeto de los más acalorados comentarios nacionales ha sido el incidente diplomático ocurrido entre Cuba y el Gobierno Inglés. Como se anunció, el Gobierno cubano acordó enviar una lujosa Embajada a Londres presidida por el Ministro de Relaciones Exteriores Dr. Desvernine, y cuando ya había salido de ésta, vía Nueva York, nuestro Ministro Plenipotenciario en Londres, avisó que por honor y prudencia debía demorarse el viaje de la Embajada mientras se ventilan ciertos reclamos que Inglaterra hace a Cuba. Con ese motivo ha habido intensa labor de cancillerías. El Ministro García Velez, desde Londres, dice que tiene fe en una solución amigable del incidente para que pueda ser recibida bien la Embajada que va a corresponder la visita de sir Maurice de Bunsen.

El problema suramericano

Buenos Aires.—Al gran diario «La Prensa» comunican de la capital boliviana que el nuevo Gobierno se propone retirar la petición de salida por Arica que fue enviada a la Liga de las Naciones, y en cambio presentará la nueva fórmula por Antofagasta, por considerarla más justa, pues la inminente guerra con el Perú descansaba en el reclamo de Arica. La política nacional de Bolivia será la misma que siguen los demás países de América que secundan a los Estados Unidos del Norte, en lo que concierne a la Liga de las Naciones.

Expedición de los Boy-Scouts españoles a Londres

Madrid.—La sección de Boy-Scouts de los distintos lugares de España se

preparan para realizar una expedición a Londres y asistir a la gran Parada Internacional de Boy-Scouts que se efectuará allá. Sábese que 26 naciones mundiales concurrirán a tan significativo Certamen.

La heroica defensa de Polonia

Varsovia.—Con la debida anticipación fué preparado el pueblo polaco por el Presidente General Pilsulki de los acontecimientos desarrollados y de la necesidad de hacer una defensa heroica en el momento oportuno. Fué estimulado el sentimiento patrio, y así todos los hombres ingresaron como voluntarios al ejército, contándose maestros de escuela catédricos, y estudiantes en primera línea. Las universidades fueron cerradas. Las mujeres se organizaron en regimientos y por primera vez en la historia desfilaron por las calles, mauser al hombro, y siguieron rumbo a los campamentos cantando el himno nacional. Estas tropas femeninas llevaban desde jovencitas de 15 años hasta damas de 25 a 40 años. El Comité de Defensa destinó a las mujeres para servicio de destacamento, de cruz roja, custodia de depósitos y trenes, etc para que hasta el último hombre llenara el frente al iniciarse la contra ofensiva. Los socialistas lanzaron previamente un manifiesto declarando que ante la invasión Polonia era un solo hombre, y que perecerían antes que aceptar una paz injusta y humillante.

Lloyd George dice que se desencadena nueva gran guerra

Londres.—Lloyd George hizo en la Cámara de los Comunes declaraciones sensacionales, indicando que hay que entrar decididamente en la nueva gran guerra para salvar a Polonia, lo que es un deber; que lo que pasa frente a Var-

sovia recuerda la tragedia de 1914 frente a Bélgica, y que Inglaterra y demás aliados no tienen tiempo que perder.

El Perú reconoce el nuevo orden de cosas de Bolivia

Lima.—El Gobierno peruano ha considerado los sucesos de Bolivia como un movimiento popular nacional de renovación y no como sublevación y motín del ejército; y en ese concepto, se ha apresurado a reconocer oficialmente al nuevo Gobierno.

Los asuntos centroamericanos

Washington.—El Departamento de Estado tiene todas las informaciones pertinentes a los trabajos unionistas y a la proyectada Conferencia en la capital salvadoreña, y considera que los respectivos delegados estarán provistos de amplias instrucciones para estudiar el desarrollo y redactar el plan de unión calcado en principios de verdad y justicia que responda a las manifestaciones de los pueblos y al sentimiento de confederación que ahora prevalece en todas las clases sociales.

Intelectual mexicano en Madrid

México.—El Gobierno que preside el señor Huerta no aceptó su renuncia al prestigioso poeta y dramaturgo mexicano Menjíz Bolio, y acordó que continúe en Madrid en su puesto de Secretario de la Legación de México en España.

—BOTONES DE CONCHA para camisa, Botones de Metal para pantalón, Pañuelos de seda, blancos y de orilla de color, le aconsejo que los compre solamente en LA MARINA.

El problema del pan

Algo inconcebible que se hace con el pueblo

Habíamos informado que los obreros panaderos se pronunciarían en huelga si sus patronos no accedían a las exigencias de ellos, es decir, a que se les aumentara sus salarios.

Los patronos, en vista de esa actitud de sus operarios,—que la creemos nosotros buena,—aumentaron los salarios. Pero resulta que los dueños de panaderías, el desembolso que hacen por aumento de jornales lo reponen vendiendo el pan mucho más caro.

Ahora el pan es elaborado con una pesa mucho más inferior, a 5 centavos el bollo que antes daban a tres por 10 centavos, y quien resulta perjudicado es el pueblo.

Ya que esos obreros inician movimientos en su favor, deberían también llevarlos a cabo para buscar el bien general del pueblo, es decir velar en todo y por todo en favor de ellos mismos que forman parte del pueblo explotado.

Entre todos los propietarios de panaderías, solamente uno prefirió no fabricar pan desde hace 3 días, antes que venderlo en la forma que lo están haciendo los demás.

Lo que hoy hacen los panaderos no es por falta de harina sino por capricho, y el perjudicado es el público.

El mejor surtido de cobijas, desde ₡ 5 en adelante. Bolas para foot ball de 12, 15, 30 y 45 colones, neumáticos, infladores, tacos para zapatos, bolas para aulados, polainas, mantillones ingleses, capas de hule *Al Siglo Nuevo*.

WINOX

Cuerpo de exploradores "García Flamenco"

El 5 del corriente mes, un grupo de alumnos de la escuela «Juan Rafael Mora», firmaron el acta de instalación del cuerpo de Boy Scouts, llamado «García Flamenco», en honor al maestro salvadoreño que tan gloriosamente murió en la revolución.

Ojalá que todos los padres de familia acojan con entusiasmo la iniciativa de los niños.

Persianas, felpudes, cortinas y visillos, sábanas, fundas, colchas, mantelitos de lino, bordados, damascos, grecas flecos, cretonas, adornos, ollas de aluminio, loza, cristalería, cubiertos de plata y adornos *Al Siglo Nuevo*.

REXINE

El tenor Salazar rumbo al Perú

Acaba de pasar por Puerto Limón rumbo al Perú, vía Canal de Panamá, el tenor nacional Manuel Salazar.

Al tocar en las playas nativas dirigió un expresivo telegrama de saludo al Presidente Acosta y mensajes cariñosos a su familia y amigos.

La nueva jira de arte que hace Salazar hacia Sur América nos priva del gusto de verlo entre nosotros.

Alambre de Púas!!

Solamente por 8 días

Calidad Excelente

Un quintal: 18 Colones
De DIEZ quintales en adelante: Precio Convencional

Tienda de Alajuelita

200 varas al Sur de la Escuela de Mauro Fernández

P. D.—Uno de los mejores Pianos que hay en el País en ₡ 12.00⁰⁰

Noticias Mundiales

(Servicio Havas)

Sigue la lucha entre Polonia y Rusia

Francia e Inglaterra alistan ejército para cooperar con los polacos

Política amistosa entre Alemania e Italia

París, 8.—El proyecto de alianza militar entre Francia y Bélgica está en vísperas de ser resuelto. Los informes de los dos Estados Mayores están en manos de los dos Jefes de Gobierno, quienes firmarán el acuerdo en breve tiempo.

Berlín, 8.—El Reichstag clausuró sus sesiones y el Presidente expresó la esperanza de que la situación interior de Alemania no le obligaría a convocar a nuevas sesiones antes de la fecha normal.

Zurich, 8. «El Comunicado» polaco anuncia que en la región de Myszynie las tropas polacas resisten en fuertes posiciones. En la región de Czerwin, los polacos combaten una partida enemiga que cruzó el río Bug. Entre Docebyzn y Bristos, en un combate trabado contra el enemigo, los polacos echaron a los bolshéuquis al otro lado del río Bug. En la región de Breze los rusos obligaron a los polacos a abandonar dos ciudades. En el río Sereth los ataques bolshéuquis han sido rechazados.

París, 8.—Millerand y Foch saldrán mañana para Inglaterra, a encontrarse con Lloyd George.

Varsovia, 8.—El Ministro de Relaciones de Polonia mandó una nota a los aliados, y especialmente a los Estados Unidos, explicando la situación actual política de Polonia.

París, 8.—La conferencia entre Foch, Millerand y Lloyd George tiene por objeto el estudio de la situación polaca y la decisión de organizar una expedición militar formada por una o dos divisiones equipadas por cada uno de los aliados: Francia, Inglaterra, Rumanía, y posiblemente otra nación. La realización de estas medidas se discutirá en la Conferencia, medidas que han sido recomendadas por las misiones de Francia e Inglaterra en Varsovia.

Berlín, 8.—El Presidente de la Delegación Alemana en la Conferencia de Paz dirigió al Presidente del Consejo alemán una nota sobre la organización de la guardia voluntaria en la Prusia Oriental y el despacho de tropas de la

Reichwehr al distrito de Allemstein.

Varsovia, 8.—Una nota polaca que no ha sido aceptada se refería a abrir negociaciones para discutir la paz con los soviets, bajo condiciones que éstos últimos se comprometerían a no intervenir en los asuntos interiores de Polonia.

Varsovia, 8.—Las tropas rojas ocuparon Kowno, pero fueron rechazados cerca de Ocilienka y sobre la línea del río Bug. Los polacos tomaron otra vez la ciudad de Brody.

Zurich, 8.—Un radiograma de Moscú señala los peligros posibles para Rusia, como resultado de la actividad del General Wrangel, y más aún el caso de intervención de Rumanía previsto para el futuro.

Roma, 8.—El Gobierno albanés anuncia que desea vivir en paz con todos sus vecinos y pide negociar con el Gobierno serbio. El Gobierno albanés despachó una delegación a Roma para rendir gracias a Italia por haberle otorgado su libertad.

París, 8.—«Le Matin» sigue publicando las declaraciones formuladas en 1917 por el Rey de España quien, seguro de la victoria aliada, consideraba un nuevo estado austriaco cuyo elemento principal debía ser Bohemia. El rey consideraba también una unión mediterránea agrupando España, Italia y hasta Austria con Francia.—Havas.

Por tres colones

mandaré por correo, seis frascos de perfume extra fino, con el mismo carácter de «Pompeia Azorea», «Glorias de París», «L'Origan», «Ideal», «Dulce Beso», «Eclat», «Flores de Amor», «Fascinación», «Mavis», «Jockey Club» o «Bouquet Imperial», en su purísima esencia.

Dirección: LIDILIA CÉSPEDES.

Apartado 40. — Heredia.

REXINE

INVITACIÓN

A los Zapaeros de la República

Habiendo recibido un gran surtido de materiales de zapatería de los Estados Unidos suplicámosle pasar por nuestro departamento de Ventas para que se convenzan que nuestros precios actuales son los más bajos que hay en plaza.

Sauma e Hijos

Botica Oriental

SAN JOSE

Botica Francesa San José



Bazar de Cartago Rivera y Co., Cartago

Aviso al Comercio: De hoy en adelante estas tres casas venden los polvos Alboderma, Menicelli, Blanca Nieve y los demás de

LEON SOLANO SOTO al mismo precio que él vende.

Petróleo, Cable, Inalámbrico

Debemos evitar los grandes monopolios a todo trance; principalmente cuando se trata de nuestra mayor riqueza natural, o de servicios tan importantes como el de comunicaciones aéreas y cablegráficas con el exterior.

En nuestra edición de mañana insertaremos varios interesantes trabajos sobre estos tres tópicos trascendentales: Petróleo, Cable, Inalámbrico. POR HOY LES DAMOS UN ALERTA A LOS SEÑORES DIPUTADOS.

Tintorería y Tailer de Aplanchar Ropa
De Juan de Dios Morales
Teléfono Número 26

Banco del Estado, Unico Emisor

Esta mañana se puso en primer debate, en el Congreso, el proyecto para establecer un Banco Emisor del Estado.

El dictamen no trajo como era de esperarse una discusión acalorada, pasando en el ya referido primer debate tranquila y silenciosamente.

Es probable que los señores diputados se estén preparando para el tercero ¡Dios lo quiera!

REXINE

Boda próxima en Cartago

Dentro de pocos días contraerán matrimonio en la ciudad de Cartago, el Licenciado Enrique Sancho con la gentil y bella señorita Eva Genet, ambos miembros distinguidos de la sociedad cartaginesa. Nos anticipamos en desear toda clase de felicidades a los futuros contrayentes, quienes unirán sus suertes con el beneplácito de la sociedad.

No pierda tiempo

Indudablemente no todas las páginas de un libro son lo bastante selectas para dedicarles una hora leyéndolas. Nosotros le ahorramos este tiempo seleccionando en pequeños volúmenes las mejores producciones de todos los literatos, sociólogos, filósofos y poetas de ambos continentes. Busque siempre las Ediciones Renovación.

FALCÓ Y BORRASÉ, Editores.

Cuestiones actuales de enseñanza

Ahora que la perspectiva económica es más halagadora para esta parte de la burocracia que se llama maestro; ahora que hay en el tapete del Congreso un Código de Educación que con las reformas pertinentes asegura más independencia a la enseñanza y más garantías al educador, se nos ocurre preguntar: ¿no sería posible abrir en la capital una Escuela Normal para hombres? Se observa que la Sección Normal del Colegio de Señoritas, sufre incomodidades por la estrechez del local. Pronto, pues, se tendrá que pensar en otro edificio, y ninguno más apropiado que el ocupado actualmente por la escuela «Juan Rudín».

Por qué no crear allí la Escuela Normal de ambos sexos de la capital? Cuántos jóvenes, cuántas energías masculinas se pueden encauzar por el sendero de la profesión educacional y especial, si fuere posible que existiera ya un establecimiento de preparación al efecto.

Creemos que la mayoría de los padres de familia, que anhelan ofrendar un hijo a la patria, en la forma de un buen educador, aplaudirían esta medida.

Ignaba

Enrique A. Calvo

Cirujano Dentista

Teléfono 312

Apartado 255

Despacha contiguo al Dr. Herdocia

Calle del Teatro Variedades

ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

Se suspende la cuarentena en Panamá

Nos informan que el señor Cónsul norteamericano en Puntarenas recibió aviso de que ya había sido levantada la cuarentena en Panamá, para todas aquellas personas que de Centro América viajan hacia aquel país.

En consecuencia, el requisito de sacar certificados de sanidad en el consulado ya no es necesario.

Asamblea escolar en San Mateo

La señora doña Jacinta de Castro, Directora de Escuelas de este lugar, invitó a los vecinos, para que concurren al local de costumbre, a fin de verificar una asamblea de padres de familia, la cual tuvo lugar el domingo pasado, con buen éxito. Se conversó largamente sobre el fin que se persigue con tales reuniones, y después, algunos alumnos recitaron admirablemente.

La filarmónica amenizó el acto, resultando en consecuencia más alegre y atrayente.

Ojalá que estos actos se repitan a menudo, para conseguir el acercamiento entre las familias y las escuelas.

Corresponsal de LA PRENSA agredido a bala en Palmares

¿Dónde están las garantías del ciudadano?

(Telegrama del Director de este diario)

Palmares, 9 de agosto.—Anoche a las 8 fui agredido a bala, de la manera más cobarde, por un hermano del Jefe Político, quien lo secundaba en su plan y no procedió contra él en ninguna forma. Da lástima tener autoridades de la incompetencia de ésta que no saben siquiera cumplir con su deber.

Envío a usted este telegrama para que se dé cuenta el Gobierno de la clase de autoridades que se gasta. De Ud. con toda consideración,

R. RODRÍGUEZ, Corresponsal

Nota de la Redacción.—Lamentamos lo ocurrido a nuestro Corresponsal, esperando que nos comunique detalles del hecho criminoso que denuncia, y que, de cualquier manera que sea nos obliga a preguntar ¿En donde están las garantías del ciudadano?

Desea Ud. extrenar?
Ya no es imposible
Pregunte al teléfono N° 218
Tintorería de CARLOS PERALTA
Cuesta de Moras
SAN JOSE C.R.
Tintas ALEMANAS "NO VEGETALES"

Duelo social Muerte de doña Anita Mora de Gagini

El domingo por la tarde circuló la dolorosa noticia del fallecimiento de la estimable señora doña Anita Mora de Gagini. Desde hacía algunos días se encontraba enferma de gravedad, resultando vanos todos los esfuerzos de la ciencia médica.

Sus funerales se verificaron hoy a las nueve y media de la mañana en el templo del Carmen, de donde salió el cortejo hacia el cementerio. Como una postrera muestra de simpatía y de cariño para con la extinta, una gran concurrencia acompañó el féretro hasta la última morada. Asistieron también las escuelas, el Colegio de Señoritas y el Personal Docente.

Al consignar tan doloroso acontecimiento, que ha llenado de pesar a nuestra sociedad, nos hacemos eco de ese justo dolor y enviamos nuestro más sentido pésame a su afligido esposo, el querido profesor y amigo, don Carlos Gagini, a su señora madre doña Elena Cañas de Mora, a sus hijos Marta y Mariana Gagini, sus hermanos José J. Mora y Enriqueta Gagini de Mora y en general a toda la familia doliente.

Llega un valiente

Hoy por el tren ordinario de pasajeros de Limón, llega a la capital don Paul Bresmaud, quien fue uno de los primeros que marcharon a Francia, a alistarse como soldado en la gran guerra. Le presentamos nuestro saludo.

Contrato para el servicio telefonico subterráneo

Hoy será presentado a la Municipalidad capitalina, un proyecto de contrato para la instalación de un servicio telefónico subterráneo, que es el sistema moderno que se está usando en muchos países extranjeros.

Los contratistas son don Ramón Ulloa y don José Joaquín Carranza, quienes una vez aprobado el contrato, darán principio a los trabajos.

El proyecto es de mucha importancia, porque encierra el progreso más moderno, y es de suma conveniencia. Hemos visto los planos respectivos y por ello sacamos en consecuencia que será un trabajo muy acabado. Proyectos como este, que harán un gran beneficio a la comunidad, son merecedores de que se le preste toda clase de atención. En vista de él es de esperarse que la Municipalidad dé todo su apoyo al referido proyecto, así como también el Gobierno. En su oportunidad nos ocuparemos más detalladamente de este asunto de gran interés.

Viva el Congreso!!

Un mes en discusiones para impedir la venta de "CIGARRILLOS CHIN CHIN" y ponerle el 30 o/o de depósito permanente, por ser artículo de primera necesidad.

Tengó Permiso del Ministro Agente: Ricardo Castaing A.

IMPRESA FALCÓ & BORRASÉ

MURILLO Tienda de Géneros

Ha rebajado los precios de todas sus mercaderías, las cuales se encuentran en verdadero baratillo. Compre en esta tienda y economiza dinero.
Manteados a 25 colones.

VICTOR MURILLO

Sucursal de Alajuela

de la Funeraria de M. Campos Hnos.

Cajas mortuorias para ricos y pobres y servicio de coche fúnebre, situada en esa ciudad, 50 varas al Este de la casa cural. Agente: **Bernardo A. González.**

C. Martín & Cía.

Teléfono 349

Apartado 807

Ofrecemos a nuestra clientela: Queso Patagrás, Cerveza Alemana «Spaten» superior a todas de la misma procedencia, Papel Sulphit, Zaraza Negro, Azul y gran surtido de géneros.

Almacén y Tienda "LA POUPEE"

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzo, zarazas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544

Apartado No. 168

Tienda de Modas

"PARIS"

Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y Jose Carreras

El Granero, de Rómulo Artavia

Gran surtido de sombreros de pita de primera clase. Sacos vacíos para sal y para granos. Existencia de Tabaco de Palmares de muy buena calidad.

Todo a precios más bajos de plaza.

Banco Internacional de Costa Rica

ACTIVO.

₡ 23.000.000-00

₡ 23.000.000-00

RECIBE DEPOSITOS:

| | |
|------------------------------------|-----------|
| En cuenta corriente, reconoce..... | 3 % anual |
| A 3 meses plazo | 3 % |
| « 6 « « « | 4 % |
| « 12 « « « | 6 % |

CONCEDE PRÉSTAMOS:

Con hipoteca a 14 años plazo, amortizando además 4% anual, 8 %.

« « « 1 « « 9 %

En cuenta corriente..... 9 %

PASIVO

Capital.... 2.090.000-00
Reservas .. 1.690.000-00
Emisión.... 17.674.000-00
Varios..... 1.846.000-00

₡ 23.000.000-00

Banco Internacional de Costa Rica,
Juan Rafael Chacón
Director.

AVISO Para vender tengo d. s hermo-
sas cabras, lechando. Magnifi-
ca raza, una con cría, la otra próxima a tenerla. Las doy baratas. Hago cualquier negocio que me convenga. Compró sueldos, bonos, tercerías, giros, alhajas. Diríjase 250 varas al Norte de Correos y Telégrafos, contiguo a la casa de Gonzalo Castro. - Rafael María Alvarado.-A 9. 4 v.

Sociales y Personales

A tener una temporada de salud a Cartago ha ido la gentil señorita Gabriela Bonilla. Deseamos su pronta mejoría.

—Procedente de Juan Viñas estuvo es esta ciudad don Alfonso Portuguez.

—El hogar de don Arturo Coto y doña Gloria U. de Coto, en Cartago, está de plácemes con la feliz llegada de una nueva heredera. Nuestras felicitaciones para los esposos y para la niña deseamos dich y larga vida.

—También al hogar de don Enrique Fonseca Zúñiga y doña Lila Zamora de Fonseca, ha llegado a aumentar su felicidad el advenimiento de un robusto y guapo niño, que hará el encanto de sus apreciables papás.

—Sigue mejor de la enfermedad que la ha tenido postrada en cama, doña Emilia Keith de Piza, de lo cual nos alegramos.

—También va mejorando, aunque paulatinamente, la señora esposa de don Carlos Giui, doña Anita de Giui.

—Continúa delicado de salud don Miguel Angel Salazar.

—Estuvo en Limón don Elías Vargas.

BOTICA NACIONAL

Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso **VERMICIDA INFANTIL** del salvador de millares de niños atacados del terrible mal de **LOMBRICES**. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo **VERMICIDA INFANTIL** de la **BOTICA NACIONAL**

Almacén de música

PAEZ & CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito *Va's, One Step, Fox Trot, etc.*

WINOX

Teatro Variedades

Lunes 9 de Agosto de 1920

A PRECIOS POPULARISIMOS

El Vaivén de la Vida

Por Fabienne Fabreges

₡ 0.25 Luneta — Butaca ₡ 0.25

Teatro Nacional

Compañía de Comedia Moderna **SERRADOR - MARI**
Hoy Lunes no hay Función!! Mañana Martes!! La preciosa comedia en 3 actos de los hermanos Quintero

MALVALOCA

Protagonista: **NORA SERRADOR**
TRES COLONES POR BUTACA O LUNETA

Un telegrama del Admor. de las Minas de Abangares

Esta noche en el Edificio Metálico

¿Qué hay acerca del costarricense señor Roldán?

Abangares, 8 de agosto

Señor Director de LA PRENSA

Muy ser mío: refiriéndome al telegrama del señor A. Roldán, inserto en su periódico del dos de agosto, tengo el gusto de manifestarle que el citado señor Roldán fué expulsado de esta zona por vender ilícito de licores, como pueden atestiguar los vecinos que dieron parte de los escándalos que con frecuencia se cometían en esa casa, solicitando su expulsión. De Ud. atto. S. S.—R. A. CRESPI Admor. Gral.

Esta noche se efectuará en el salón del Edificio Metálico una hermosa función a beneficio de los niños pobres de las escuelas de ese local. Se exhibirá la preciosa película «Ausias de Amor».

No faltar, pues, esta noche.

TAZAS, JARROS y Platos de porcelana, vasos de cristal y copas de varios tamaños cómprelos solamente en LA MARINA.

En el Consulado de España

Comité de una exposición

Como lo anunciamos, ayer a la una del día, en el Consulado de España tuvo lugar la reunión de la colonia española, que había sido invitada por el Cónsul español, don Alvaro Seminario, a fin de tomar algún acuerdo relativo a la proyectada exposición de productos españoles durante la celebración del Centenario de nuestra Independencia el año entrante.

Como resultado de dicha reunión se nombró un comité que se encargará de organizar la exposición, integrada por las siguientes personas: Alberto Ortuño, Fernando Goicoechea, Adrián Collado, Cipriano Herrera, Jerónimo Pagés, Cesáreo García, Antonio Urbano, Cayetano López García, Luis Uribe, Felipe Pozuelo, José A. Lorente, Pedro del Río, Joaquín Llinás, Santiago Palacios, Manuel Escorriola, José Carreras, Abelino Alsina, Antonio Monteagudo, Santiago Crespo y José Antonio Prada.

Las últimas novedades de París en géneros de seda, lisos y brochados, cintas, collares, vestidos, sobretodos, pañuelos, carrieles, cintillo de terciopelo, medias, blusas, faldas, ropa interior para señoras y niñas, sweaters acaban de llegar *Al Siglo Nuevo*.

Vendo mi casa

situada en el Paseo Colón, frente al antiguo Lazareto.

CARMEN F. V. DE VARGAS

Avenida 7ª Este, frente al Dr. Hernández.

Doctor Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz, y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11 y media: de 2 a 5 p. m.—Teléfono 1443

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 75 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 15 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

COMPREN MANTA de 35 céntimos hasta 1 colón yarda, y cortes de dril para pantalón a 6 colones, en los grandes almacenes de ROBERT HNOS.—J. 23-10 v.

SE VENDEN Acciones de la Compañía Bananera de Sixaola. Estas acciones han producido en el primer semestre de este año diez y nueve por ciento sobre el valor de emisión de mil colones. Dirigir ofertas a la Administración de LA PRENSA.—J. 22-15 v.

CEREZAS!! en aguardiente, vendemos sin el recargo del nuevo impuesto. Existencia muy limitada. PEYROUTET & Cia.—J. 23-h. s. o.

UN CAPITALISTA ofrece vender parte de sus acciones del Banco Anglo Costarricense. En esta Administración informará.—J. 22-15 v.

LAS PERSONAS que quieran vestirse barato y elegante, deben pasar a la tienda ROBERT HNOS., para comprar cortes de casimir. También encontrarán lotes de cobijas a precios sin competencia.—J. 23-10 v.

SE SOLICITA dinero al interés, con garantías de primera sobre propiedades en la capital. Informará la Administración de este periódico.—J. 23-h. s. o.

OCASION excepcional. Ofrecen acciones de La Florida Ice Farm Co que dan buen rendimiento. Ofertas en la oficina de «La Prensa».—J. 22-15 v.

VENDO O CAMBIO por otra más pequeña, una CAJA REGISTRADORA de dos gavetas y dos totalizadores para cupones. «La Florida», Arturo Barrantes M., apartado N.º 561, San José.—J. 31-h. s. o.

PERSONA seria y con buenas referencias de honradez, desea emplear el tiempo de 6 a 10 p. m. en el cálculo de mercaderías o despacho de correspondencia comercial. Informes aquí. JI. 29—h. s. o.

PIDA en todas partes las acreditadas conservas y toda clase de abarrotes de GETZ BROS & Cia., de San Francisco de California. Unicos agentes: PEYROUTET & Cia.—J. 23—h. s. o.

ROBERT HNOS. ofrecen al público zarzas a 65 y 70 céntimos yarda.—J. 23-10 v.

LLANTAS! Llantas para automóvil las vendemos garantizadas, 30 por 3 y 82 por tres y medio. Marca «PORTAGE». PEYROUTET & CIA. J. 23-h. s. o.

PARAGUAS!! Paraguas! Paraguas! de \$ 8-50 en adelante. ROBERT HNOS.—J. 23-10 v.



Piza e Hijos

IMP. FALCO & BORRASE

La Sanción del Congreso

El decreto número 41, emitido por el Congreso, declarando la validez legal de los fallos dictados por los Tribunales durante el desgobernio de Tinoco «con arreglo a las leyes que se tenían como tales en esa época», ha sido vetado con la vena unánime de la asamblea convocada por él para la discusión de dicho decreto.

Por lo pronto salta a la vista que los incisivos «g» de los artículos 1.º y 2.º del festinado decreto, están en completa contradicción el uno con el otro, porque, si quedan en firme los fallos dictados por los Tribunales, «con arreglo a las leyes que se tenían como tales en la época en que se dictaron», lógicamente tendrán también que quedar en firme los billetes «sábanas», emitidos «con arreglo a las mismas leyes que se tenían como tales en la misma época», así como también los demás actos lesivos al país, como regalos, contratos leoninos y demás abusos apoyados en leyes que se tenían como tales en esa época, puesto que los tiranos siempre han tenido su cuerpo de aúlicos que les fabriquen leyes inconstitucionales a su gusto y antojo.

La verdadera sanción se hará únicamente cuando el artículo 5.º del decreto en cuestión se redacte como sigue: «Decláranse nulos todos los actos y disposiciones de la tiranía que estuvieron en vigor en la Constitución que regía en aquella época, como lo establecía ella misma, exceptuando los hechos consumados irremediables».

Entre los descontentos con el veto, aparece el Editor del «Diario de Costa Rica», quien asegura, que la única y verdadera sanción es aquella que impedirá «la repetición de golpes semejantes al del 27 de Enero», pero ni el actual Congreso, ni el mencionado Editor, parecen preocuparse por la Sanción que tienda a impedir la repetición de nuevos robos y despojos en lo futuro, robos y despojos hechos a los propietarios honrados, robos amparados por jueces perjuros y prevaricadores que despreciaron la Constitución, la Moral y la Justicia, para amoldarse a una llamada «Ley de Orden Pública», que solo trajo nuestro desorden público y económico, como a todos nos consta.

Si queremos sanción, es preciso comenzar por respetar lo que debe ser siempre firme y sagrado y así podremos evitar que nos atropelle el derecho de la fuerza, escudándonos como Nación débil pero honrada, con la fuerza de nuestro derecho, para lo cual debemos cumplir honradamente con nuestras propias leyes. Solo así nos respetarán las naciones fuertes.

El decreto N.º 41 no tiene pues de sanción, nada más que la carátula, porque un Congreso que deja impunes a los Magistrados notoriamente culpables y acusados con todas las reglas y formalidades legales, ese Congreso no tiene hoy derecho de pregonar sanción de ninguna especie, sin caer, ipso facto en el más sangriento ridículo.

El decreto de Morzán, tan traído a colación en estos días, era mucho más justo y equitativo que el llamado de sanción que nos ocupa, pues aquel decreto decía y siempre repetía, «Salvo siempre el derecho de terceros»; porque en aquel tiempo todavía se respetaba lo ajeno y no valían «leyes de orden público» para autorizar los robos facultados por la tiranía tinocista y aun no remediados hasta la fecha, seguramente por falta del reconocimiento que nos acaba de llegar. Con la vara que midamos, seremos medidos.

G. C. QUEZADA M. D.

Al Siglo Nuevo Harina Gldo Medal. Manteca Escudo lata 5 libras. Ladrillo inglés para limpiar cubiertos. Jabón inglés marca León. Aceitunas al menuedo. Jaleas fruta evaporadas. Higos y dátiles en frascos. Confites de varias clases.

WINOX

Cold-Cream Alboderma.
Crema Alboderma al Peróxido

ECONOMICAMENTE DINERO en su negocio, haciendo sus compras en LA MARINA. Recibimos surtido completo de Confites Morton, Sagú en latas de 7 libras, Pimienta en polvo, etc. etc.

Artículos para hombres variado surtido en corbatas, camisas, casimires, medias de lana a \$ 2.50, camisetas, materiales para sastrería de las mejores calidades, paraguas, cuellos, maletas, baúles Al Siglo Nuevo.

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Apartado 343

Teléfono 278

INGENIERO: LESMES S. JIMENEZ

MOSAICOS

En diferentes tamaños, gran variedad de dibujos completamente nuevos. Especialidad en mosaicos para baños.

NOVEDADES

En tinas y lavatorios para baños, pilas bautismales y de agua bendita; gran variedad en columnas, macetas y entabalastradas.

A LAS MUNICIPALIDADES

Ofrecemos instalaciones completas de tubos de cemento para cañerías, de mayor duración que los de hierro y muchísimo más económicos. También contamos con tubería para cloacas.

CONSTRUCCIONES

De edificios de todas clases, para lo cual se cuentan con notables ingenieros. Hacemos las construcciones de bloques de cemento, contra temblores e incendios, en todo estilo, transportables a cualquier lugar de la República, sistemas extranjeros.

Nuestra fábrica ha importado modernísimas maquinarias americanas y europeas. Nos hacemos cargo de reparaciones.

Háganos una visita.

ADELA v. DE JIMENEZ E HIJOS

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores Calamares, Pastores, Ulua y Toloa en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde aproximadamente a las 5 p. m. con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o el lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador

A 26—h. s. o.

S Artículos de plata

A para regalos

L Y JOYERIA

S A los precios más bajos de Plaza en el

GABINETE OPTICO SALAS

Teléfono 119

Apartado 929



No llores! Aquí tengo

UNA CREMA SANATIVA
Mentholatum
Indispensable en el Hogar

El mejor amigo de los niños para golpes contusos, rasguños, quemaduras, cortadas etc., etc.

Sanativo y Cicatrizante

Muy eficaz para el dolor de cabeza.

De venta en Boticas y Droguerías.

Unica fabricantes
THE MENTHOLATUM CO.
BUFFALO, N. Y. E. U. A.



AGENTES EXCLUSIVOS:

Delcore, Aronney y Co.

Hotel Washington

El Mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios.

Cocina Francesa y Americana

Se habla Inglés - Francés - Alemán y Español

Teléfono número 173

Apartado número 479

LA VIOLETA

Tienda de Novedades y Ropa hecha de Zeledón Hnos.

Avisamos al público que de esta fecha en adelante hemos bajado un 25 por ciento en el precio de nuestras mercaderías.—Gran realización de Mantas, Lienzos y toda clase de Géneros.—Baratillo de Sombreros, Camisas y Medias.—Gran Surtido de ropa de casimir para hombre a precios sin competencia.

«La Cabaña»

De Antonio Rescia

Acaba de recibir leche condensada, cacao y harina Nestle; sal marquilla El Roble y otros artículos de consumo diario.—Variado surtido en vinos y licores del país y extranjeros.—Ordenes a domicilio.

Teléfono 744.—Esquina opuesta a la Imprenta Alsina.